Imagen de la Evolución Histórica

Como sucede con todo hombre que dedica su vida al ajetreo de espíritu al margen de toda publicidad. Arturo Piga ha llevado a cabo su dilatada y brillante tarea docente y creadora dentro de claustros académicos y en relación con hombres cuyos propósitos se proyectan en virtud del conocimiento mismo, por encima de afanes notorios.

Profesor de enseñanza universitaria durante cincuenta años, escritor de textos de psicología y otros ensayos, el autor de la obra "Imagen de la Evolución Histórica" que comentamos aquí en forma muy somera, fundó el Departamento de Psicología de la Universidad de Chile y otro tanto lo hizo en la Universidad Católica de Chile; representó a nuestro país en la UNESCO, participó en los trabajos de la Reforma Integral de la Enseñanza en Costa Rica; fue condecorado por los gobiernos de Francia e Italia y sus trabajos en publicaciones de todo el mundo en materia de enseñanza, sobrepasan toda posibilidad de ser enunciados agui. Sin embargo, nos interesa abora el ensayo mencionado en el titulo de la presente nota.

No obstante aseverar el autor que su obra no pretende ser "una sintesis de Historia Universal. Mucho menos una escueta relación de lo ocurrido desde la Antigüedad hasta hoy", al leer el texto, la sistematización de hechos y las interpretaciones acerca de hombres y circunstancias nos conducen por un camino verdaderamente lógico y formal, cuyos elementos aclaran una porción muy numerosa de hitos de la historia que

teníamos por resueltos y que, mediante las exégesis de Piga, las tales resoluciones devienen en nuevo planteamiento.

El libro atraviesa la historia en forma sintética, sin embargo, una vez concluida la lectura, se tiene la sensación de haber asistido al proceso de formación de las ideas más que a su desenvolvimiento mismo. La problemática de si "¿Tiene sentido la historia?" deja la incógnita sin naturaleza axiomática; no hay evidencia, sino en lo que significa "una investigación socio programática efectuada en función de la realidad del momento aunque con perspectiva futurizante." Nos aleja de la certeza para darnos una posibilidad dialéctica de penetrar un tanto en los acontecimientos con fines de apenas percibir su real faceta. Lo demás es conjetura.

Fascina la lectura de "Imagen de la Evolución Histórica", más que nada por la flecha que guía hacia la importancia de lo religioso en la Historia de Europa. Arturo Piga conoce el mundo greco-romano y otras latitudes; pero donde su penetración es real magia seductiva, es cuando ahonda en los arcanos conflictivos de la Iglesia. Aunque no representa lo fundamental del texto entero, confesamos que ellos nos quedó más que nada en la memoria para futuras meditaciones.

Sin duda, es una obra de proyecciones para hombres que desean revisar sus conocimientos históricos. Bien escrita y bien editada.

Imagen de la Evolución Histórica [artículo] Efraín Szmulewicz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Szmulewicz, Efraín, 1911-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Imagen de la Evolución Histórica [artículo] Efraín Szmulewicz.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile